

MIÉRCOLES 17 DE MAYO DE 2017

INE

ELECCIONES: LA INCERTIDUMBRE LEGÍTIMA/ CIRO MURAYAMA

El 4 de junio los electores de Coahuila, Estado de México, Nayarit y Veracruz están llamados a las urnas. En las tres primeras entidades está en disputa la gubernatura, mientras que en Veracruz, 212 municipios. En Coahuila y Nayarit se renuevan también congresos locales y ayuntamientos. En los cuatro estados podrán ejercer su sufragio 19.76 millones de ciudadanos que confirman la lista nominal, en las que el Instituto Nacional Electoral va a instalar 34 mil 075 casillas, para lo que será necesaria la participación de más de 238 mil ciudadanos como funcionarios de casilla. El despliegue de las campañas electorales, la celebración de debates, la presencia de dirigentes nacionales de los partidos ahí donde habrá votación, la constatación de candidaturas con importantes adhesiones de simpatizantes, la publicación de encuestas de intención de voto realizadas por distintos medios de comunicación de prestigio, demuestran que estamos ante procesos electorales altamente competidos, como corresponde en democracia. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 21, CIRO MURAYAMA)

ELECCIONES 2017

INSTAN A CANDIDATOS A ATACAR CORRUPCIÓN

Organizaciones de la sociedad civil y empresariales emplazaron a los candidatos a las gubernaturas del Estado de México, Coahuila y Nayarit a firmar 11 compromisos para garantizar el combate a la corrupción durante su administración. El Instituto Mexicano para la Competitividad, Transparencia Mexicana y la Confederación Patronal de la República Mexicana elaboraron un formato con los 11 compromisos de política pública para enfrentar la corrupción, a fin de que los aspirantes que lo acepten, lo firmen y, en caso de ganar los comicios del próximo 4 de junio, los apliquen. Las acciones concretas están basadas en tres principios: el primero es el de transparencia proactiva, en la que se prevé publicar en datos abiertos y bajo estándares internacionales toda la información sobre auditorías, contrataciones gubernamentales, pasivos con proveedores y deuda. También deben publicar declaraciones patrimoniales, de impuestos e intereses de los funcionarios de su administración sujetos a la Ley General de Responsabilidades Administrativas de los Servidores Públicos y Particulares, promulgada en 2016. (REFORMA, NACIONAL, P. 4, ROLANDO HERRERA)

PIDEN QUITAR REGISTRO A ANAYA

El Partido Revolucionario Institucional interpuso una queja ante el Instituto Nacional Electoral (INE) para sancionar, incluso con la cancelación del registro, al candidato panista al gobierno de Coahuila, Guillermo Anaya, por declaraciones que, acusaron, denigran a las mujeres. Claudia Ruiz Massieu, secretaria general del tricolor, y su representante en el INE, Jorge Carlos Ramírez Marín, entregaron la denuncia. “¿Qué les dan los del PRI? Les dan puro chile, ¿verdad? Bueno, pues ahora les vamos a dar puro chile a las lideresas del PRI”, dijo Anaya en un mitin hace unos días, al dirigirse a un grupo de mujeres. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, JORGE RICARDO)

MIÉRCOLES 17 DE MAYO DE 2017

ANAYA PROPONE FISCALÍA QUE LLEVE EL CASO DE HUMBERTO MOREIRA

Candidatos a la gubernatura de Coahuila demandaron que sea investigada la fortuna del exgobernador Humberto Moreira y sus familiares en el extranjero. El panista Guillermo Anaya planteó incluso la designación de un fiscal especial que tenga a su cargo la investigación, para que ésta no dependa de la Procuraduría General de la República, a cargo de Raúl Cervantes, quien fue jurídico del tricolor cuando Moreira era presidente nacional. Por su parte, el candidato de Morena, Armando Guadiana, demandó que además de investigar las cuentas de Moreira, se indague en sus propiedades en Coahuila, donde —dijo— se podrían encontrar millones de pesos en efectivo. El candidato independiente Javier Guerrero señaló que las cuentas detectadas en Mónaco e Islas Caimán a la esposa y cuñada del exmandatario pueden haber salido de actividades ilícitas. Por otra parte, el diputado panista, Jorge López, acusó que el convenio de coalición entre el PRI y Partido Joven de Coahuila es una simulación para que Humberto Moreira pudiera ser postulado por ese partido. Ante ello, dijo, debe darse por concluido el convenio de coalición entre esos partidos para que no haya engaños a la población. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, ROLANDO CHACÓN, MA. ELENA SÁNCHEZ Y CLAUDIA SALAZAR)

IEEM PIDE APOYO A CORPORACIONES POLICÍACAS

El Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) aprobó un acuerdo para solicitar a las autoridades de seguridad pública estatales y municipales apoyo para los órganos electorales, candidatos y partidos, a fin de garantizar la integridad de quienes acuden a los actos proselitistas. Con el acuerdo, el IEEM ordenó al presidente del Instituto, Pedro Zamudio, que comunique por escrito al Consejo Estatal de Seguridad Pública la necesidad urgente e inmediata de que los cuerpos del orden estatales y municipales den atención oportuna, real y eficaz a las solicitudes de auxilio que se realicen. El presidente del IEEM deberá velar por que el acuerdo sea ampliamente difundido entre los integrantes de las corporaciones policiacas en la entidad, para que todos sus elementos estén enterados. (LA JORNADA, ESTADOS, P. 37, ISRAEL DÁVILA)

CRECE EN EL ESTADO DE MÉXICO DEUDA EN CAMPAÑA ELECTORAL

En sólo tres meses, lapso que llevan las campañas electorales, el gobierno del Estado de México aumentó su deuda en tres mil 748 millones de pesos. Este incremento es el más elevado en el periodo al considerar todos los estados, según estadísticas de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Al contar sólo la deuda estatal y excluir la actividad de municipios, la entidad, gobernada por el priista Eruviel Ávila, tenía un endeudamiento de 36 mil 836 millones de pesos al cierre de 2016, mientras que a finales del primer trimestre de este año subió a 40 mil 585 millones, 10.1% más. Los registros de Hacienda dan a conocer que, del total de la deuda, al menos dos mil 500 millones de pesos corresponden a un crédito otorgado por Banorte, con fecha de vencimiento a 20 años y una tasa efectiva de 9.4 por ciento. (REFORMA, PORTADA, P. 1, GONZALO SOTO)

PRI PIDE ACLARAR QUE NO RECIBIÓ DINERO ILÍCITO

El representante del Partido Revolucionario Institucional (PRI) ante el Instituto Nacional Electoral (INE), Jorge Carlos Ramírez Marín, pidió al organismo comicial que investigue y resuelva rápido la queja que interpuso la organización “Ahora”, en la que se acusa al tricolor de recibir dinero de empresas para la campaña en el Estado de México. Dijo estar seguro de que el INE no encontrará nada y por lo tanto se podrán “acallar las mentiras” que tanto académicos, intelectuales y contrincantes partidistas han querido repetir en contra del tricolor.

MIÉRCOLES 17 DE MAYO DE 2017

Por su parte, Ricardo Anaya, líder del PAN, fue categórico acerca de la posibilidad de que Josefina Vázquez Mota, candidata del PAN al gobierno del Estado de México, decline en favor de Juan Zepeda, del PRD. “Que quede bien claro, Josefina está firme, está trabajando fuertísimo, va muy bien y va hasta el final; quienes siembran ese tipo de rumores son quienes buscan debilitar la campaña y son estrategias de comunicación de nuestros adversarios”, afirmó Anaya en entrevista. En tanto, Andrés Manuel López Obrador, dirigente de Morena, dijo que solicitará apoyo a sacerdotes, pastores y ministros de culto para que coadyuven a evitar la compra de votos por parte del PRI en la entidad mexiquense. En un mitin en Tenancingo junto a la abanderada de Morena a la gubernatura, Delfina Gómez, el tabasqueño sostuvo que no le importa que lo tilden de mesiánico, si esto conlleva condenar la compra del voto. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 4, AURORA ZEPEDA Y REDACCIÓN; REFORMA, NACIONAL, P. 5, HÉCTOR GUTIÉRREZ)

FEPADE AVERIGUA ASALTO AL PRI EN NEZAHUALCÓYOTL

La Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) abrió una investigación tras el intento de asalto en la oficina de una organización vinculada al PRI en Nezahualcóyotl. Según testimonios presentados por Morena ante la Fiscalía, en el inmueble del Comité de Gestión Social había al menos cuatro millones de pesos en efectivo que serían repartidos entre promotores del voto vinculados al tricolor. Por su parte, el representante panista ante el Instituto Nacional Electoral, Francisco Gárate, interpuso una denuncia penal ante la Fiscalía de Justicia del Estado de México por peculado en contra de la exalcaldesa de Texcoco y candidata de Morena a la gubernatura, Delfina Gómez. (REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 5, HÉCTOR GUTIÉRREZ)

DELFINA PIDE BLINDAR ELECCIÓN PARA EVITAR FRAUDE DE “LOS MALOSOS”

La candidata de Morena al gobierno del Estado de México, Delfina Gómez, pidió reforzar las estructuras de defensa del voto, para enfrentar a “los malosos” que intentarán hacer fraude el 4 de junio. En la recta final de la campaña, la abanderada denunció que ha recibido noticias de que el voto ya se cotiza en cinco mil pesos y, por eso, pidió a sus seguidores votar desde temprano y no dejarse convencer. Mientras tanto, de gira por Tultitlán, Alfredo del Mazo Maza, candidato del PRI-PVEM-Nueva Alianza, se comprometió a incrementar el suministro de agua potable. Además aseguró que el retro en dicha entidad es que las familias estén tranquilas. Por su parte, el aspirante del sol azteca, Juan Zepeda, lamentó y condenó el asesinato del periodista Javier Valdez, quien fue asesinado en Sinaloa el lunes pasado. Durante una reunión con pastores de Iglesias Cristianas, en Los Reyes La Paz, ofreció crear una subsecretaría de asuntos religiosos para atender esos asuntos. Josefina Vázquez Mota, candidata panista, dijo que la decisión de realizar luchas libres en su campaña se debe a que es un deporte que atrae a la gente: “A mí también me gustan la luchas, es un deporte que gusta y divierte a la gente, por eso las hacemos”. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 5, CARINA GARCÍA, JUAN MANUEL BARRERA, EMILIO FERNÁNDEZ Y SUZZETE ALCÁNTARA)

IMPULSAN PISO PAREJO PARA INDEPENDIENTES

En Veracruz por primera vez competirán 52 hombres y 10 mujeres como candidatos independientes a las alcaldías, las cuales estarán en disputa en los comicios del próximo 4 de junio. Aunque existen condiciones de inequidad política y económica. Para promover un piso más parejo, los consejeros electorales dispusieron dos medidas que no se contemplan en otros estados: que puedan postular su planilla de regidores y que dispongan del mismo financiamiento privado que un abanderado de partido político. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 21, ÉDGAR ÁVILA)

MIÉRCOLES 17 DE MAYO DE 2017

CANDIDATOS EN NAYARIT OFRECEN CAMBIOS

El candidato de Morena a la gubernatura de Nayarit, Miguel Ángel Navarro, recorrió colonias de Santiago Ixcuintla, donde saludó y conversó con ciudadanos, a quienes propuso recuperar juntos la entidad. Raúl Mejía, candidato de Movimiento Ciudadano, presentó sus proyectos de infraestructura ante integrantes de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción delegación Nayarit. En el municipio de Compostela, acompañado de militantes del PRI, el candidato tricolor, Manuel Cota Jiménez, realizó la llamada "Marcha de la Victoria" y ofreció a los habitantes mejorar su economía. Hilario Ramírez Villanueva, "Layín", candidato independiente, dijo que los empresarios serán sus aliados para gobernar el estado, al presentarse ante socios de la Confederación Patronal de la República Mexicana ante los cuales firmó la agenda ciudadana. (REFORMA, P. 6, EXCÉLSIOR, P. 4, KARLA MÉNDEZ)

SALA SUPERIOR

TEPJF CONDENA TODO TIPO DE DISCRIMINACIÓN Y VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES: OTÁLORA MALASSIS

La magistrada presidenta del Tribunal Electoral del TEPJF, Janine M. Otálora Malassis, en nombre de este órgano jurisdiccional, condenó toda forma de discriminación y de violencia contra las mujeres, sobre todo cuando se atenta contra la vida, como fue el caso de la activista Miriam Rodríguez. "El TEPJF condena cualquier forma de discriminación y de violencia contra las mujeres, más aún cuando se atenta contra su vida como fue el caso de Miriam Rodríguez, porque se trata de actos que lastiman a todas las mujeres, a la sociedad en su conjunto y al Estado", señaló al participar en la inauguración del foro Tamaulipas Rumbo a una Democracia Paritaria. Otálora Malassis destacó en su intervención que las mujeres deben tener las mismas posibilidades de dirigir el rumbo de una nación o definir su destino, como lo hacen los hombres, porque la inclusión de las mujeres en la vida política, económica, social y cultural de los países es un acto elemental de justicia, pero además es una condición necesaria para lograr su desarrollo y fortalecer su democracia. (NOTIMEX.GOB.MX, REDACCIÓN; EL NORTE.COM, BENITO LÓPEZ; QUADRATÍN.COM, REDACCIÓN; E-CONSULTA.COM, REDACCIÓN)

INE, POR LIMITAR USO DE SPOTS A LÓPEZ OBRADOR Y ANAYA

Andrés Manuel López Obrador y Ricardo Anaya, dirigentes nacionales de Morena y el Partido Acción Nacional, respectivamente, provocaron que el Instituto Nacional Electoral (INE) esté a punto de emitir una norma para evitar que los spots a los que gratuitamente acceden los partidos políticos sean para el uso personal de sus presidentes. Los mensajes tendrán que vincularse con sus documentos básicos, no podrán insinuar sus aspiraciones presidenciales y los temas a tocar deben relacionarse con el debate nacional. En el caso de los spots de campaña estará prohibido que los dirigentes acaparen los 30 segundos del promocional, además será obligatorio que promuevan el voto a favor de un candidato y que la imagen y voz de ese candidato aparezca en ellos. Estas disposiciones fueron aprobadas por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) en diversas resoluciones, pero fue una en particular en la que ordenó al INE vigilar que los presidentes de partido no abusaran del uso de los spots. Dicha resolución se emitió en noviembre de 2016, justo cuando el TEPJF resolvió sobre la legalidad en la difusión de los spots de Anaya. Si bien el órgano confirmó la legalidad de dos promocionales de Anaya, pidió al INE estar atento para que el mensaje de los promocionales no estuviera centrado en la persona sino en la ideología y principios de un partido político. (EL HERALDO DE MÉXICO, PORTADA Y EL PAÍS, P. 1 Y 4, NAYELI CORTÉS)

MIÉRCOLES 17 DE MAYO DE 2017

DIPUTADOS DESAFÍAN PARIDAD DE GÉNERO

Diputados de Nuevo León se declararon en rebelión contra las autoridades electorales que han resuelto que la paridad de género 50/50 es una obligatoriedad en las postulaciones a las alcaldías. El dictamen, que atenta a los derechos de las mujeres, se subirá hoy al Pleno para que se vote en primera vuelta, pero no contempla candados para evitar que los partidos políticos esquiven la paridad horizontal y vertical como han resuelto tanto el Instituto Nacional Electoral como el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). El coordinador de la bancada del Partido Acción Nacional (PAN), Arturo Salinas, confirmó que la paridad se aprobará para beneficiar a los alcaldes hombres que quieren reelegirse, ya que —aseguró— nadie puede obligar a los partidos a postular mujeres en alcaldías con mayor población. Hoy en día existen sentencias del TEPJF, en las que se avala como obligación —por la Sala Superior— la paridad horizontal, considerando los municipios con base en la población. (REPORTE ÍNDIGO, NACIONAL, P. 22-23, JESÚS PADILLA)

ENTIDADES FEDERATIVAS

CIUDAD DE MÉXICO

RELEGAN ASAMBLEÍSTAS REFORMAS ELECTORALES

La Asamblea Legislativa del Distrito Federal lleva tres semanas de periodo extraordinario convocado para atender la dictaminación de leyes que no sacaron en el periodo ordinario de sesiones, pero hasta ahora estos temas siguen sin resolverse. Entre ellos, la Ley Electoral, un nuevo Código de Procedimientos e Instituciones Electorales, la nueva Ley Procesal Electoral y reformas a la Ley de Participación Ciudadana, como parte de la reforma electoral derivada de la Constitución local y que tienen hasta el 2 de junio para aprobar. (REFORMA, P. 4, SAMUEL ADAM)

MORENA PREPARA PLAN DE GOBIERNO PARA LA CIUDAD DE MÉXICO

Morena tiene listo un ejército de expertos en temas de urbanismo, economía, medio ambiente, diversidad sexual, entre otros, para elaborar su proyecto de transformación rumbo a 2018. De acuerdo con Martí Batres, presidente del partido en la capital, se trata de más de 50 personalidades que propondrán y recopilarán en estos meses sugerencias de la ciudadanía, con miras a construir un programa distinto al que actualmente tiene la Ciudad. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 1 Y 2, DIANA VILLAVICENCIO)

COAHUILA

MOREIRA NIEGA FORTUNA Y SE AUTOEXONERA

Humberto Moreira, exgobernador de Coahuila, negó, a través de un video en You-Tube, que él o su familia tengan una fortuna en Mónaco y en las Islas Caimán, y aprovechó para autoexonerarse. "Hay una oficina en Estados Unidos que depende del Departamento del Tesoro, que en sus siglas en inglés se llama OFAC. Investiga los recursos de procedencia ilícita [...] Nos muestra que es falsa la información", afirmó. En tanto, las dirigencias nacionales del PRI y del PAN se unieron en contra de Moreira, y pidieron que se le investigue debido a las transferencias millonarias que presuntamente sus familiares realizaron a paraísos fiscales. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, ROLANDO CHACÓN Y STAFF)

MIÉRCOLES 17 DE MAYO DE 2017

INFORMACIÓN RELEVANTE

OLA DE PROTESTAS POR EL ASESINATO DE JAVIER VALDEZ CÁRDENAS

Cientos de periodistas y fotógrafos realizaron marchas, plantones y mítines, y algunos suspendieron labores en 11 entidades de la República para exigir justicia por el asesinato del corresponsal de La Jornada en Sinaloa y editor del semanario Ríodoce, Javier Valdez Cárdenas, perpetrado el lunes en Culiacán, así como de otros cinco comunicadores ultimados en lo que va del año. Durante las movilizaciones, las consignas “nos están matando” y “ni uno más” fueron las que más corearon los reporteros en las protestas efectuadas en Guerrero, Morelos, Estado de México, Hidalgo, Aguascalientes, Jalisco, Colima y Nayarit. El titular de la Secretaría de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, afirmó en Guerrero que el gobierno de la República condena y repudia las cobardes agresiones contra periodistas, porque atentan contra la libertad de prensa y son inaceptables, además envió sus condolencias a los familiares de los comunicadores caídos. El presidente de Bolivia, Evo Morales, lamentó el homicidio del periodista mexicano. “Condenamos el asesinato de Javier Valdez, y nos solidarizamos con su familia, el periódico La Jornada y todo el pueblo mexicano”, escribió en su cuenta de Twitter. En tanto, el presidente de la Sociedad Interamericana de Prensa, Matthew Sanders, indicó que los asesinatos de periodistas que ocurren en México son con “total impunidad” y es prioritario que las autoridades garanticen de forma urgente la libertad de prensa y de expresión. Durante la mesa de análisis Agresiones a Periodistas, realizada por el diario El Universal, Sanders expresó su preocupación sobre la situación de riesgo en México. (LA JORNADA, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1, 4-5, CORRESPONSALES; EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 11, DIANA LASTIRI)

PRI ATRAVIESA POR UNA CRISIS DE CREDIBILIDAD: ORTEGA PACHECO

La exgobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega Pacheco, aseguró que el PRI vive una severa crisis de credibilidad ante los mexicanos y que incluso sus propios militantes han dejado de creer en ese organismo político. En un videomensaje dirigido al priismo, dijo que para los padres y abuelos de la militancia tricolor pertenecer a ese instituto político era un orgullo, pero hoy “muchos se avergüenzan de serlo, porque algunos líderes y representantes del partido han manchado su nombre”. La exgobernadora llamó “a recuperar” su partido. De cara a la XXII Asamblea Nacional del PRI, Ortega afirmó que hay algunos alcaldes, diputados, senadores, gobernadores y funcionarios del gobierno federal cometiendo actos de corrupción y en muchos casos librándose de su responsabilidad con impunidad. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 6, FRANCISCO RESÉNDIZ)

REDOBLEMOS LA LUCHA CONTRA EL NARCO: JACOBSON

Roberta Jacobson, embajadora de Estados Unidos en México, dijo que ambos países “han trabajado cerca durante muchos años para combatir retos compartidos en los órdenes sociales y de seguridad, por lo que debemos redoblar esfuerzos para combatir el flagelo del narcotráfico y la violencia que genera, ya que día a día le cuesta la vida a demasiados mexicanos y estadounidenses. Señaló que el gobierno de Estados Unidos mantendrá su apoyo a México en la lucha contra el crimen organizado, y redoblará esfuerzos para combatir la violencia que generan. Al inaugurar la Conferencia Nacional Química Forense de Fentanilo, la diplomática aseguró que una de las prioridades del gobierno de Donald Trump es detener el flujo de opioides y otros estupefacientes que en 2015 ocasionaron la muerte de 33 mil estadounidenses. (MILENIO DIARIO, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 6, CAROLINA RIVERA)

MIÉRCOLES 17 DE MAYO DE 2017

INICIAN EN SAN LÁZARO DESAFUERO A EVA CADENA

La Sección Instructora de la Cámara de Diputados dio entrada formalmente al juicio de procedencia en contra de la diputada local de Veracruz Eva Cadena para desafuero, luego de la solicitud que presentó el 11 de mayo la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales. El presidente de la Sección Instructora, Ricardo Ramírez, informó que tienen 60 días hábiles para entregar un dictamen, después de que haya sido notificada la diputada, pero él se comprometió a tenerlo listo el próximo 7 de julio. En entrevista, Ramírez Nieto informó que en caso de que se apruebe quitar el fuero a Cadena para procesarla, tendría que desahogarse en un periodo extraordinario, pues están en receso y regresan hasta septiembre. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, HORACIO JIMÉNEZ)

SENADO REVELA GASTO HECHO EN GIRAS

Por primera vez, el Senado de la República aplicó el criterio de máxima transparencia a su reporte de gastos de viajes internacionales de sus 128 integrantes, al incluir las facturas pagadas por la institución y los recibos de viáticos firmados por los 74 senadores que asistieron a 84 eventos internacionales y que implicaron gastos por 23.8 millones de pesos durante el año pasado, en el que Marcela Guerra fue la más viajera. Desde este fin de semana, el Senado colocó en su página web el detalle de los viajes realizados por sus integrantes, incluidas mil 764 facturas del pago a aerolíneas o agencias de viajes para la compra de boletos en los años 2015 y 2016. De ellas, 410 documentos, que incluyen 820 facturas, corresponden al periodo abril-diciembre del 2015 y otros 472 documentos, con 944 facturas, de enero-diciembre del 2016, en el que 58% de sus integrantes viajó al extranjero. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 2, LETICIA ROBLES DE LA ROSA)

PERFILAN 10 NOMBRES A SECRETARÍA DEL SNA

Diez de las 24 personas que buscan ocupar el cargo de secretario técnico del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA) fueron aprobadas por el Comité de Participación Ciudadana para continuar en el proceso de selección. Los aspirantes se ubican en dos grupos: quienes provienen de la sociedad civil y quienes tienen carrera en el servicio público. En el primer grupo está Óscar Arredondo, director de Simetría, Centro de Estrategia e Innovación Política y exinvestigador en Fundar; María Rebeca Félix Ruiz, directora jurídica de la Coparmex y ex secretaria ejecutiva del Instituto de Transparencia de Baja California; Janet de Luna Jiménez, directora de investigación aplicada de Mexicanos contra la Corrupción, y exasesora en temas de cooperación internacional en la Sedatu, y Max Kaiser Aranda, director anticorrupción en el Instituto Mexicano para la Competitividad. (REFORMA, NACIONAL, P. 4, ROLANDO HERRERA)

PGR INTERROGA A ODEBRECHT

La Procuraduría General de la República (PGR), a través de su homóloga de Brasil, interrogó a Marcelo Odebrecht, presidente de Odebrecht, gigante brasileño de la construcción, por el presunto soborno de 10.5 millones de dólares a funcionarios de Petróleos Mexicanos (Pemex). La declaración del empresario tuvo lugar en la ciudad de Curitiba como parte de la carpeta de investigación FED/SEIDF/CGI-CDMX/0000117/2017, la cual lleva a cabo la Coordinación General de Investigación de la Subprocuraduría de Delitos Federales, indicó la PGR. La indagatoria fue iniciada por el delito de cohecho y los que se acumulen por los pagos que presuntamente habrían hecho directivos de Odebrecht y su filial petroquímica Braskem a funcionarios de Pemex entre 2010 y

MIÉRCOLES 17 DE MAYO DE 2017

2014. Hasta ahora han rendido declaración ministerial 10 funcionarios y nueve ex servidores públicos de Pemex que participaron en la adjudicación de 4 contratos de obra pública asignados a Odebrecht y Braskem. (REFORMA, PORTADA, P. 1, STAFF)

PADRES DE LOS 43 LOGRAN UN ACUERDO CON LA PGR

Después de 26 días de mantener un plantón afuera de las instalaciones de la Procuraduría General de la República (PGR), padres de los 43 estudiantes desaparecidos en Iguala, Guerrero, retiraron las carpas que bloqueaban el carril lateral de Paseo de la Reforma. Los familiares de las víctimas, estudiantes de la Escuela Normal Rural “Raúl Isidro Burgos” de Ayotzinapa, y simpatizantes del movimiento realizaron una marcha que partió del Antimonumento +43, ubicado en Paseo de la Reforma esquina con Bucareli, a las instalaciones de la PGR. Al llegar a la dependencia federal, Vidulfo Rosales, vocero y abogado de los parientes de las víctimas, anunció el levantamiento del plantón. Este acuerdo se logró luego de las reuniones con el subsecretario de Derechos Humanos de Gobernación, Roberto Campa Cifrián, y la subprocuradora de Derechos Humanos de la PGR, Sara Irene Herreras Guerra, en los que acordaron seguir las cuatro líneas marcadas por el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes. Estos cuatro puntos exigen la investigación y detención de policías municipales de Huitzuco, las pesquisas sobre el trasiego de droga de Iguala a Chicago, e indagar la probable participación de elementos del Ejército en los hechos del 26 de septiembre de 2014, así como los celulares de los desaparecidos. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 4, ASTRID SÁNCHEZ)

GÉNEROS DE OPINIÓN

EL CICLO Y LA CONSPIRACIÓN/ EDUARDO R. HUCHIM

Impulsada por la cabeza del Estado mexicano, desde hace meses se está realizando una vasta operación político-financiera cuyo fin es mantener el poder en el Estado de México, mediante el ilegal financiamiento a la campaña del candidato del PRI a gobernador, Alfredo del Mazo. Por eso la campaña mexiquense resulta tan inequitativa. Por esa y otras razones, el retorno del PRI al Ejecutivo federal está resultando tan dañino para la incipiente democracia mexicana. Delfina Gómez Álvarez, de Morena; Josefina Vázquez Mota, del PAN; Juan Zepeda, del PRD, y los otros candidatos a gobernador no están participando en un proceso limpio ni se están enfrentando sólo a un partido o a una alianza de partidos y su candidato, sino se están enfrentando a una enorme y pesada maquinaria, que es la del Estado. Un Estado que no puede proteger ni a madres amenazadas ni a periodistas... ni a nadie, pero que es experto en comprar votos y domesticar autoridades electorales. [...] Como saben quienes conocen el manejo de los gastos de campaña, aun sin contar el costo de los programas sociales volcados en la entidad en abierto apoyo al PRI, hace mucho que la operación priista rebasó los límites fijados por las autoridades comiciales, aunque en el simulacro de fiscalización que en México se realiza, después quizá se nos dirá que no hubo rebases del priismo. El elefante mexiquense no es visto en medio de “la herradura de la democracia” del INE, ni en el centro de la Sala Superior del TEPJF por quienes no quieren verlo a pesar de su enormidad. Ya era evidente lo cuantioso de los recursos ilegales utilizados en la campaña mexiquense, pero no había sido documentada de una manera tan vasta como lo ha hecho la nueva organización “Ahora”, dirigida por el exconsejero del IFE Alfredo Figueroa y por Emilio Álvarez Icaza, exsecretario ejecutivo de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos. (REFORMA, OPINIÓN, P. 8, EDUARDO R. HUCHIM)

MIÉRCOLES 17 DE MAYO DE 2017

VALLE DE MÉXICO/ FLEXIBILIDAD LEGAL EN ÓRGANOS ELECTORALES/ RUBÉN PÉREZ

A la gama de denuncias ante instancias electorales contra los candidatos al gobierno del Estado de México, acusados todos por dirigentes de partidos y organizaciones políticas de ser fieles exponentes de la corrupción, deberán sumarse los arreglos legales para desactivar los señalamientos, pues de por medio existen intereses políticos. El PAN acudió ante la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales, y dijo que Delfina Gómez Álvarez, la candidata de Morena al gobierno mexiquense, “pasó la charola” a los trabajadores de Texcoco para hacer un guardadito de 36 millones de pesos, que luego subió a 50 millones por abusos en las cajas de ahorro, un tema que es conocido por la opinión pública, pero que las instancias correspondientes aún lo “analizan”. [...] Sobre Josefina Vázquez Mota, la abanderada del PAN, la sombra de “Juntos Podemos”, la fundación promigrante que presidió, y en la que, según el propio auditor Superior de la Federación, Juan Manuel Portal, estuvieron canalizándose recursos públicos por parte de la Secretaría de Relaciones Exteriores, es un tema que a pesar de que los panistas advierten que es caso cerrado, para la población, fastidiada de tantos manejos turbios, no deja de ser un asunto con visos de corrupción. [...] Al candidato del PRI, Alfredo del Mazo Maza, las malas noticias de OHL le siguen dando lata, la víspera de las denuncias por financiamientos oscuros, algo que deberá quedar claro para evitar que ese supuesto primer lugar en las preferencias electorales no se vea mermado a unos días del cierre de actividades proselitistas. Los órganos encargados de revisar asuntos vinculados a las jornadas de votaciones, desde el Instituto Electoral del Estado de México hasta el Instituto Nacional Electoral, pasando por la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales, y seguramente el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, son las instancias que deberían fungir como árbitros y desempeñar un papel imparcial, pero los intereses políticos hacen flexible la ley para que no pase nada. (LA PRENSA, GENERAL, P. 30, RUBÉN PÉREZ)